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Безаварийной работы  
и правильной конкуренции
― прямая речь ―

Участники энергетического рынка рас-
сказали корреспонденту ”Ъ“ ДАРЬЕ  
СИМОНОВОЙ о том, с какими трудно-
стями они сталкиваются в своей работе, 
какие существуют тренды и о своих по-
желаниях коллегам ко Дню энергетика.

ЮРИЙ АНДРЕЕВ,  
директор филиала ОАО «ОГК-2» — 
Киришская ГРЭС:
— Сейчас электроэнергетика — это развива-
ющийся рынок. Я вижу два основных тренда. 
Первый тренд — это масштабная модернизация 
и замена устаревшего оборудования. В данной 
области перспективы дальнейшего роста 
сильно зависят от развития промышленности. 
Там, где будет наблюдаться рост промышлен-
ности, будет идти развитие энергетики, причем 
опережающими темпами. Второй тренд — это 
развитие распределенной энергетики. В на-
стоящий момент сплошь и рядом крупные, да и 
средние компании строят на своей территории 
малую генерацию. Рынок этого оборудования 
стремительно развивается. Что-то произво-
дят отечественные машиностроители, что-то 
предлагают иностранные производители. 
Однако вопросы энергетической безопасности 
по-преж нему остаются за крупной большой 
энергетикой. Это серьезный тренд, который не-
обходимо учитывать, строя планы на будущее. 

В целом, на мой взгляд, отрасли не хватает 
стабильности в правилах рынка. Кроме того, 
среди препон, существующих на рынке, я могу 
назвать длинные сроки окупаемости инвестиций 
в энергетику, так как это инфраструктурная 
отрасль. Российский бизнес, на мой взгляд, не 
привык ни к таким срокам, ни к такой низкой 
норме прибыли, чтобы вкладываться всерьез. 
Без каких-либо гарантий государства серьезных 
инвестиций ждать нереально. А без инвестиций 
не может быть развития.

Что касается пожеланий, то своим коллегам-
энергетикам я желаю безаварийной работы, 
оптимизма, новых масштабных проектов и, 
конечно, здоровья и благополучия.

ЖАН-ЛУИ СтАзИ, 
президент Schneider Electric в России  
и старший вице-президент  
по странам СНГ:
— Уважаемые коллеги, от лица компании 
Schneider Electric и от себя лично поздравляю 
вас и ваших коллег с Днем энергетика и насту-
пающим Новым годом! От всей души желаем 
вам успехов в делах, ярких энергоэффективных 
проектов, профессионального и личностного 
роста, удачи и прекрасного настроения! Мы 
в Schneider Electric уверены, что следующий 
год будет очень интересным и плодотворным, 
принесет множество новых идей и побед. В 
2014 году мы будем рады продолжить сотрудни-
чество с нашими партнерами и с удовольствием 
возьмемся за реализацию новых амбициозных 
задач!

АНДРЕЙ ЛИпАтОВ,  
руководитель секции финансирования 
энергопроектов при Государственной 
думе РФ, генеральный директор  
холдинга «теплоком»:

— Я считаю, что отрасли не хватает 
технических специалистов и нормальных 
менеджеров, которые могут этим эффективно 
заниматься и вести эти направления. Не хватает 
единых команд. 

На мой взгляд, Министерство энергетики 
должно состоять из высокооплачиваемых, 
действительно грамотных специалистов-менед-
жеров, которые разбираются в отрасли и более 
того — являются профессионалами. Сегодня в 
министерстве работает около 400 чиновников. 
Это должен быть государственный менеджмент, 
перед которым должны стоять реальные задачи, 
при этом им нужно хорошо платить. По факту, 
за результат. Если команда неэффективна, ее 
меняют. Весь мир в бизнесе работает так. Бизнес 
под названием «правительство США» тоже так 
работает.

В любом деле главный актив и проблема 
— это люди. В студенческие годы это меня 
мотивировало, я везде слышал: не хватает 
профессионалов. Я знал, зачем я учусь и куда 
я иду. Делом нужно заниматься серьезно или 
не заниматься совсем. Сегодня энергетическая 
отрасль в основном находится в частных руках. 
Естественно, что частные интересы играют не 
последнюю роль. Для того чтобы выровнять 
ситуацию, нужно ставить политические цели 
(политика определяет цели, экономика — 
средства). Нужно предложить частным крупным 
компаниям альтернативу — либо они идут к 
этой цели, либо они должны выйти из состава 
владения этим активом. Многие, даже в Европе, 
нормально к этому относятся. Даже если вы 
владеете какой-то энергетической компанией, 
вы в первую очередь владеете социальным 
объектом, а также объектом национальной 
безопасности. Вы должны нести полную 
ответственность за каждый элемент своего хо-
зяйствующего субъекта. Тем более что крупные 
монополисты получают огромные субсидии 
от государства. Нужно понимать, что весь 
заработок энергетических компаний полностью 
зависит от решений государства по тарифной 
политике. Чего не хватает энергетике? Контроля 
над выполнением инвестиционных проектов. 
Хотя основная часть проектов сводится к 
латанию дыр, и называть это инвестпроектами 
неправильно, это бюджетирование оперативных 
проектов по поддержанию инфраструктуры.

Своим коллегам я бы пожелал, во-первых, 
общего согласия. Вместе возможно большое 
и большее. Во-вторых, доброй и правильной 
конкуренции на этом рынке. Чтобы каждая 
компания имела возможность внедрять новые 
технологии и делиться ими с коллегами. Житель 
не знает, к кому он подключен, и хочет получать 
равный по качеству ресурс, независимо от 
района. Энергетика — это кровеносная система 
страны. Пусть все работает без сбоев, чтобы не 
было тромбов в этой системе, пусть не скачет 

давление. И, конечно, надежных подрядчиков, 
партнеров, поменьше пустословов, и чтобы 
было на кого опереться. 

АНДРЕЙ ЯКУтОВИч,  
заместитель генерального директора  
ОАО «псковэнергосбыт»  
по финансовой и коммерческой 
деятельности:
— С учетом принятого правительством РФ 
решения о «заморозке» тарифов, а также с 
учетом падающего спроса на электроэнергию 
со стороны промышленности в ближайшие 
год-полтора ожидать каких-то улучшений не 
приходится. Необходимо произвести инвента-
ризацию расходов и принять сложные решения 
по их оптимизации. Но даже при этом многие 
энергетические компании, по-видимому, ожида-
ет резкое ухудшение финансовых показателей.

Но все-таки есть надежда, что за этот 
период окончательно будут сформированы 
правила работы как на оптовом, так и на 
розничном рынках электроэнергии. Правила, 
обеспечивающие баланс интересов потре-
бителей и профессиональных участников 
рынка, баланс интересов сбытовых, сетевых и 
генерирующих компаний, а также унифициро-
ванные требования к участникам розничного 
и оптового рынков. В таком случае можно 
ожидать уверенного поступательного развития 
отрасли.

На мой взгляд, рынку не хватает стабиль-
ности и предсказуемости правил работы. Сре-
ди недочетов могу перечислить несовершен
ство, непостоянство и чрезмерную сложность 
для понимания потребителей действующих 
правил функционирования розничного рынка 
электроэнергии. И в целом сильную политизи-
рованность отрасли.

Своим коллегам хочу пожелать сил и энер-
гии. Тепла и здоровья. А также веры в великое 
будущее российской энергетики.

АЛЕКСЕЙ АНДРЕЕВ,  
первый заместитель генерального 
директора, директор дивизиона  
комплексных проектов  
ОАО «звезда-Энергетика»:
— В нашем сегменте распределенной промыш-
ленной энергетики мы ожидаем устойчивого 
роста. Все больше наших клиентов задумывают-
ся о собственной генерации, этому способ
ствуют и рост тарифов, и ухудшение качества 
энергоснабжения из-за износа, и постепенная 
либерализация газового рынка.

На мой взгляд, не хватает понятных и 
четких правил на долгосрочную перспективу, 
особенно для независимых игроков на рынке. 
Среди трудностей могу перечислить серьезные 
административные препоны и искусственное 
ограничение монопольными участниками рынка 
доступа к газу и передающим системам — это 
существенно тормозит рост рынка

Что же касается пожеланий ко Дню 
энергетика, то желаю безаварийной работы и 
оптимизма!

Хозяйство не в порядке

― инфраструктура ―

Руководитель секции финансирова
ния энергопроектов при Государс
твенной думе РФ, генеральный ди
ректор холдинга «Теплоком» Андрей 
Липатов говорит, что общий износ 
распределительных электрических 
сетей в России достиг 70%. «Износ 
магистральных электрических сетей, 
которые эксплуатирует открытое ак
ционерное общество 

”
Федеральная 

сетевая компания Единой энергети
ческой системы“, составляет около 50 
процентов. В целом износ электросе
тевых активов в России значительно 
выше, чем в других крупных стра
нах, где показатель износа составляет 
27–44 процента. К тому же современ
ное оборудование, обеспечивающее 
высокую надежность и снижение 
операционных затрат, пока недоста
точно широко используется в элект
росетевом комплексе», — констати
рует он.

Что касается ситуации на Северо
Западе, то, по словам господина Ли
патова, в МРСК СевероЗапада износ 
основного оборудования составляет 
около 70%, а доля силовых транс
форматоров, подлежащих замене по 
техническому состоянию, с учетом 
ежегодной замены трансформаторов 
составляет не менее 20%.

Более 80% кабельных линий 35 кВ 
в Петербурге имеют срок эксплуата
ции выше нормативного, некоторые 
проложены еще в 20–30х годах про
шлого века.

Даниил Юрченко, финансовый 
аналитик департамента консалтинга 
Института проблем предпринима

тельства, рассказывает, что в соот
ветствии с положениями «Стратегии 
развития электросетевого комплек
са Российской Федерации», утверж
денной 03.04.2013 (№ 511р), доля 
распределительных электрических 
сетей, выработавших свой норматив
ный срок, составляет 50% в среднем 
по России, 7% электрических сетей 
выработало два нормативных сро
ка. «Общий износ распределитель
ных электрических сетей достигает 
70 процентов. Износ магистральных 
электрических сетей, которые экс
плуатирует ОАО 

”
ФСК ЕЭС“, составля

ет около 50 процентов. В целом износ 
электросетевых активов в России зна
чительно выше, чем в других круп
ных странах. Износ электросетей 
ОАО 

”
МРСК СевероЗапада“ в среднем 

за последние три года составил около 
61 процента, а износ электросетевого 
комплекса ОАО 

”
Ленэнерго“ — более 

55 процентов», — рассказывает он.

Цена вопроса
Энергетический институт имени 
Кржижановского в 2012 году разра
ботал «Программу модернизации 
единой национальной электричес
кой сети на период до 2020 года с пер
спективой до 2030 года». Программа 
рассмотрена и одобрена правитель
ством РФ. Цель этой программы — 
создание надежного и эффективного 
электросетевого комплекса на базе 
инновационных технологий, обес
печивающего потребность экономи
ки и населения страны в электриче
ской энергии.

Программой модернизации ЕНЭС 
(единая национальная электричес

кая сеть) России за период 2011–2030 
годов предусмотрен ввод новых и 
реконструкция существующих элек
тросетевых объектов в объеме более 
140 тыс. км ЛЭП напряжением 220 кВ 
и выше, почти 340 тыс. МВА транс
форматорной мощности, из которых 
на реконструкцию и техническое пе
ревооружение приходится 40,6 тыс. 
км ЛЭП, 89,5 тыс. МВА.

Общие объемы необходимого фи
нансирования в генерации и сетевом 
комплексе в соответствии с програм
мой до 2030 года составляют 17,6 трлн 
рублей, в том числе 7,4 трлн рублей в 
сетевом комплексе (3,4 трлн рублей 
— ЕНЭС, 3,941 трлн рублей — РС). 

По словам господина Юрченко, 
стоит отметить, что инвестицион
ные программы электросетевых 
компаний зачастую не соответству
ют схемам и программам перспек
тивного развития энергетики. «На 
примере инвестиционной програм
мы ОАО 

”
МРСК СевероЗапада“ — со

ответствие госпрограммам в части 
нового строительства: по количест
ву километров линий электропере
дач — 38 процентов, по вводу МВА 
— 79 процентов. Соответствие гос
программам в части технического 
перевооружения и реконструкции: 
по количеству километров линий 
электропередач — 48 процентов, по 
МВА — 66 процентов. Основной при
чиной неисполнения схем и про
грамм развития электроэнергетики, 
по мнению самих энергокомпаний, 
является отсутствие необходимого 
объема финансирования», — заклю
чает он.

Господин Липатов рассказывает, 
что модернизация электросетевого 
комплекса является одним из опре
деляющих факторов для динамич
ного развития города. По открытым 
данным, в рамках программы, на
чатой «Ленэнерго» в 2010 году, бу
дут заменены 22 кабельные линии 
6–110 кВ общей протяженностью 
более 116 км. Стоимость проекта 
составляет 7,6 млрд рублей. Кроме 
того, ОАО «Россети» подготовило 
комплексную программу модерниза
ции сетевого хозяйства «Ленэнерго», 

рассчитанную на пять лет. «До конца 
2014 года 

”
Россети“ планируют сде

лать энергосистему Петербурга еще 
более надежной: помимо данной 
программы реновации кабельных 
линий 

”
Россети“ в следующем году 

завершат работу по строительству 
энергокольца 330 кВ и вводу в экс
плуатацию подстанции 

”
Василеост

ровская“», — говорит он.
Даниил Юрченко рассказывает, 

что ежегодно ОАО «МРСК СевероЗа
пада» направляет на ремонт около 
1,3 млрд рублей, суммарно за по
следние пять лет на ремонт было 
выделено примерно 6,7 млрд руб
лей. Объемы ремонтной програм
мы ОАО «Ленэнерго» в среднем еже
годно составляют 884 млн рублей. 
При этом за последние пять лет на 
ремонт петербургских электросетей 
было направленно 4,4 млрд рублей. 
«Анализируя структуру инвестици
онных программ сетевых компаний, 
следует отметить сравнительно не
большую долю, направляемую на 
технологическое перевооружение 
и реконструкцию, основной объем 
приходится на новое строительство, 
что, в свою очередь, не позволяет 

уменьшить износ существующих 
основных фондов. Вместе с тем объ
емы финансирования ремонтных 
программ в течение последних лет 
увеличиваются, но довольно медлен
ными темпами, что в условиях роста 
стоимости услуг подрядных органи
заций и материалов приводит к вы
нужденному снижению физических 
объемов проводимых ремонтов», — 
подчеркивает господин Юрченко.

В ответе — ваш карман
По словам господина Юрченко, 
износ оборудования оказывает су
щественное влияние на снижение 
надежности работы электросете
вого комплекса. «Высокий износ 
оборудования потенциально может 
привести к увеличению технологи
ческих нарушений — аварий, кото
рые, в свою очередь, влекут за собой 
перерывы в электроснабжении и, 
соответственно, недостаток элект
роэнергии. Так, перерывы электро
снабжения вслед ствие аварий, по 
данным ОАО 

”
МРСК СевероЗапада“, 

в среднем ежегодно составляют по 
50,79 тыс. часов, в результате недо
статочный отпуск электроэнергии 
в среднем за год может составить 
около 2,5 млн кВт. Кроме того, тех
нологические нарушения приводят 
к экономическому ущербу, как для 
электросетевых компаний в части 
увеличения затрат на аварийновос
становительные работы, так и для 
потребителей электроэнергии, кото
рые покрывают расходы компаний 
через тариф», — рассказывает он.

Екатерина Шишко, аналитик «Ин
весткафе», констатирует, что высокая 
степень износа приводит к большим 
потерям электроэнергии и, как следс
твие, к снижению эффективности 
электроэнергетики как отрасли. «На 
государственном уровне модерни
зация сетевого комплекса входит в 
список направлений развития элект
роэнергетики. 

”
Россети“ и ФСК ЕЭС, 

являясь госкомпаниями, имеют об
ширную инвестиционную програм
му, которая также подразумевает 
проведение масштабных работ по 
модернизации», — говорит она.

Ульяна Терещенко

Ежегодно в Петербурге тратятся немалые 
деньги на поддержание сетей в рабочем 
состоянии, однако они все еще далеки  
от идеала

Общий износ электросетей в России достигает 
70%, что примерно в два раза выше, чем  
в других крупных странах. Аналитики говорят, 
что сравнительно небольшая доля инвестиций 
направляется на технологическое перевооружение 
и реконструкцию сетей, основной объем 
приходится на новое строительство, что,  
в свою очередь, не позволяет уменьшить  
износ существующих основных фондов.

― развитие ―

«Чтобы не быть голословным, могу сказать, 
что у нас есть расчет внедрения такой сис

темы для промышленных сетей мощностью 40 МВт, 
то есть небольших сетей, которые состоят из одной 
подстанции 110–35 кВ, четырех подстанций 35–6 кВ и 
40 подстанций 6–0,4 кВ. Мы получили инвестиции в 
размере около $1 млн, и возврат вложений за счет сни
жения технических и коммерческих потерь составил 
пятьшесть лет. Но в городских условиях цифры будут 
совершенно другими. Это зависит от тарифов, штра
фов, договоров с потребителями, отношений с постав
щиками», — рассказывает господин Картасиди. 

Стоит отметить, что у Schneider Electric есть ряд ре
ализованных пилотных проектов, которые включают 
несколько десятков сетевых сооружений, и компания 
набирает опыт работы по таким объектам. Один из 
проектов — пилотная зона, которую компания реа
лизует совместно с «Ленэнерго». Она включает в себя 
участок сети с тремя подстанциями 6 кВ в историчес
кой части Петербурга. Помимо этого, Schneider Electric 
участвует в проекте рекон струкции и строительства 
распределительных подстанций 10–20 кВ ОАО «Объ
единенная энергетиче ская компания» в Москве. 

Опыт ФСК ЕЭС
Эксперты считают, что ОАО «Федеральная сетевая ком
пания Единой энергетической системы» (ФСК ЕЭС) яв
ляется одной из наиболее активных в плане развития 
инноваций компанией во всей электроэнергетичес
кой отрасли страны.

Дмитрий Баранов, ведущий эксперт УК «Финам 
Менеджмент», говорит, что подругому вряд ли может 
быть. «Когда вы отвечаете за передачу электроэнер
гии в масштабах всей страны, то вы просто не може
те поступать подругому. Нагрузка на сети растет, и 
традиционных решений просто недостаточно, чтобы 
поддерживать сети в порядке, требуются именно про
рывные, инновационные решения, как, к примеру, 
на подстанции 220 кВ Могоча, где заканчиваются ра
боты по созданию уникального преобразовательного 
комплекса в Забайкальском крае. Он обеспечит сов
местную работу объединенных энергосистем Сибири 
и Дальнего Востока, переток электроэнергии в объеме 
200 МВт, но главное — этот комплекс позволит сни
зить риск сбоев в электроснабжении в регионе, в том 
числе и объектов Транссиба», — поясняет он.

«В качестве примера можно привести установку 
ФСК ЕЭС инновационного токопровода с литой изо
ляцией на подстанции 110 кВ Стекольная (Республи
ка Дагестан). Применение данного токопровода поз
воляет значительно сократить потери при передаче 
электроэнергии, он обладает большей прочностью, 
повышенной сейсмоустойчивостью (до 9 баллов), 
требует меньше обслуживания, а главное — обладает 
длительным сроком эксплуатации (около 40 лет). Ус
коренное развитие инноваций повышает эффектив
ность деятельности любой компании, сокращает ее 
расходы, позволяет увеличить производственные и 
экономические показатели», — заключает он.

Еще в 2011 году тогдашний министр экономичес
кого развития РФ Эльвира Набиуллина отметила ФСК 
ЕЭС в числе наиболее инновационных компаний в 
отрасли, реализующих крупномасштабную програм
му НИОКР, и что реализация всех этих проектов, пре
дусмотренных ФСК ЕЭС, позволит компании эконо
мить до 50 млрд рублей в год. 

Новшества в теплоэнергетике
По словам Андрея Липатова, появились продукты 
по роботизированной диагностике труб, которые 
позволяют проводить мониторинг: робот запус
кается в трубу и анализирует ее поверхность из
нутри, автоматически выдавая информацию по 
нарушениям и потенциальным рискам. «Это пре
вентивные мероприятия, которые следует прово
дить после замены старых труб», — говорит он.

Господин Липатов рассказывает, что облачные 
решения и диспетчеризация — это не новые тех
нологии для производителей и разработчиков, но 
их массовое внедрение еще не началось, хотя вот 
уже пять лет эти технологии активно используют
ся на b2bрынке. «Нельзя относить к инновациям 
все, что мы в России внедряем впервые. То, что вы 
впервые начали пользоваться контрацепцией, вов
се не означает, что для мира это ноухау. Что мы на
зываем инновациями в теплоэнергетике? По сути, 
их нет. Да и нет задачи когото удивить инноваци
ями. Хорошо бы просто восстановить теплоэнер
гетику. Нам бы сейчас от болезней вылечиться, а 
потом уже ноухау внедрять», — говорит он.

По словам господина Липатова, первое, что уже 
делается, — это модернизация сетей, замена ста
рых труб на новые. «Второе, что необходимо, — это 
модернизация и строительство полностью автома
тизированных котельных с автоматизированной 
системой диагностики и удаленным управлением. 
Третье, на что стоит обратить внимание, — каче
ство топлива, которое используется на котельных. 
От этого во многом зависит КПД самого котельно
го оборудования. Следующий этап — организация 
системы диспетчеризации и учета. Если последова
тельно внедрить все этапы, система заработает на 
новом, очень высоком уровне. Это будет большой 
прорыв для нашей теплоэнергетической отрасли», 
— поясняет господин Липатов.

В стратегии «Роснано» до 2016 года определен 
объем инвестиций около 900 млрд рублей. При ем
кости только рынка энергосбережения в 28 трлн 
рублей инвестиции в продукт даже 1 трлн рублей 
— это малая капля из того, что придется сделать. 

«900 млрд рублей — цифра внушительная. Давай
те посмотрим правде в глаза: на сегодняшний день 
компания 

”
Роснано“ за весь период своего сущест

вования инвестировала около 135 млрд рублей во 
все продукты, примерно 130 млрд было привлече
но со стороны инвесторов, в совокупности можно 
говорить о сумме в 260 млрд рублей. Энергетичес
кий сектор занимает малую долю, 10–20 процентов, 
включая создание производства солнечных бата
рей. На деньги, о которых идет речь, можно было 
бы давно построить десять Зеленоградов с произ
водством продуктов не хуже, чем в Кремниевой до
лине в США», — считает Андрей Липатов. 

Стоит упомянуть о том, что недавно рынок 
энергосбережения России был оценен с учетом 
строительных работ примерно в 28 трлн рублей. 
Из этих денег рынок только энергетики и энер
госбережения был оценен еще два года назад в 
размере 9,3 трлн рублей. Под энергосбережением 
предполагалась модернизация котельных, сетей, 
предприятий, которые являются энергоемкими. 
Нужно понимать, что в этих расчетах энергетика 
заканчивается там, где начинается дом, то есть сфе
ра ЖКХ.

Ульяна Терещенко
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